

Medienmitteilung

Regionaler Richtplan Windenergie Seeland Biel/Bienne

Grenchen, den 23. Juni 2022

Freie Landschaft Schweiz hat im Rahmen des Mitwirkungsverfahrens zum regionalen Richtplan Windenergie Biel-Bienne-Seeland Stellung genommen. Der Verband weist auf die zahlreichen Mängel in der Planung hin. Die starken Veränderungen des Landschaftsbildes rund um den Bielersee sowie die Bedrohung der Biodiversität durch den Bau von Windkraftanlagen mitten im Wald sind ein starkes Argument gegen die geplanten Anlagen. Die geringen Windressourcen in der Region rechtfertigen keine derartigen Beeinträchtigungen der Natur und Landschaft.

Die Windenergie ist in der Energiestrategie 2050 als eines der Mittel aufgeführt, die als Ersatz für die schrittweise auslaufende Atomenergie vorgesehen wären. Indem Windkraft eine bereits CO₂-freie Energie durch eine andere ersetzt, leistet die Windenergie also keinen Beitrag zum Klimaschutz. Vor diesem Hintergrund ist daher eine strenge Interessenabwägung vorzunehmen, welche die Beeinträchtigung der Biodiversität und des Lebensraums der Bevölkerung berücksichtigt, wenn Windkraftanlagen mit einer Höhe von 250 Metern geplant werden, was der doppelten Höhe der Antenne des Chasseral entspricht. Der Vernehmllassungsentwurf versagt bei dieser Interessenabwägung und versucht, Windkraftstandorte durchzusetzen - auf Kosten der Natur und der Bevölkerung.

Für den geplanten prioritären Perimeter mitten im Wald neben der Stadt Biel, auf dem Büttenberg, müssten sehr grosse Waldflächen gerodet werden, was zu einem erheblichen Verlust an Lebensraum für die Tierwelt führen würde. Während die Schweiz eine echte Krise in Bezug auf die Biodiversität durchlebt, ist der Perimeter Büttenberg, der schweizweit prioritäre Arten beherbergt, daher mit der aktuellen Umweltsituation unvereinbar. Er kollidiert auch mit einem Freizeit- und Erholungsgebiet in einer stark urbanisierten Region und würde die Lebensqualität der Bevölkerung erheblich einschränken. Die lärmintensiven Windkraftanlagen wären in einigen hundert Metern Entfernung von Wohnhäusern geplant.

Der zweite prioritäre Standort, am Hagneckkanal, liegt an der Aare und grenzt an den Bielersee, der mit der St. Petersinsel, den Rebhängen und den Weinbaudörfern, der Kirche von Ligerz (ISOS-Standort) und dem Chasseral, der im Bundesinventar der Landschaften aufgeführt ist, ein landschaftliches Aushängeschild des ganzen Landes darstellt. Auch im Hinblick auf die Tourismusstrategie der Stadt Biel und des gesamten Seelands könnte man sich keinen schlechteren Standort vorstellen.

Aufgrund der geringen Windressourcen, der Konflikte mit der Umwelt und der Bevölkerung hat die Windenergie in der Schweiz kaum einen Platz. Diese Feststellung ist umso wichtiger, als die Windkraft, die als Ersatz für die Kernenergie gedacht ist, keinen Beitrag zur Klimakrise leistet und durch die Photovoltaik ersetzt werden könnte, die ein riesiges, weitgehend ungenutztes Potenzial bietet, ohne die Bevölkerung und die Umwelt zu schädigen.

Freie Landschaft Schweiz fordert die lokale Bevölkerung in Biel und im Seeland auf, sich gegen diese zerstörerischen Projekte zu organisieren und die Interessen der Natur und der Bevölkerung zu verteidigen. Der Verband umfasst über 40 lokale Vereine im ganzen Land und steht für Unterstützung zur Verfügung.

Kontakt: Elias Meier, Präsident, elias.meier@freie-landschaft.ch, 032 530 27 23

Communiqué aux médias

Plan directeur régional de l'énergie éolienne Biel-Bienne-Seeland

Granges SO, le 24 juin 2022

Paysage Libre Suisse a pris position dans le cadre de la procédure d'information et de participation du Plan directeur régional de l'énergie éolienne Biel-Bienne-Seeland. La fédération a mis le doigt sur les nombreux manquements dans la planification. Elle attire l'attention sur les importantes modifications de l'image paysagère autour du lac de Bienne, ainsi que sur les menaces sur la biodiversité que représente la construction d'éoliennes en pleine forêt. Les faibles ressources en vent dans la région ne justifient pas de telles atteintes à la biodiversité.

L'énergie éolienne figure dans la stratégie énergétique 2050 comme un des moyens prévus pour compenser le nucléaire, destiné à être progressivement abandonné. En remplaçant une énergie déjà décarbonée par une autre, l'éolien n'apporte donc aucune contribution à la protection du climat. Dans ce contexte, il y a donc lieu de faire une pesée d'intérêts rigoureuse tenant compte des atteintes à la biodiversité et au cadre de vie de la population lorsqu'on prévoit des installations éoliennes de 250 mètres de hauteur, soit deux fois l'antenne de Chasseral. Le projet mis en consultation échoue dans cette pesée d'intérêts et tente de faire passer des sites éoliens au détriment de la nature et de la population.

Le périmètre prioritaire prévu en pleine forêt à côté de la Ville de Bienne, au Büttenberg, nécessiterait le défrichement de très importantes surfaces de forêt, ce qui se traduirait par une perte importante d'habitat pour la faune. Alors que la Suisse traverse une véritable crise en matière de biodiversité, le périmètre du Büttenberg, qui abrite des espèces prioritaires à l'échelle suisse, est donc incompatible avec la situation environnementale actuelle. Il entre également en conflit avec ce qui constitue une zone de loisirs et de détente dans une région fortement urbanisée et réduirait significativement la qualité de vie de la population. Bruyantes, les éoliennes seraient prévues à quelques centaines de mètres des habitations.

Situation le long de l'Aar, le deuxième site prioritaire, Canal de Hagneck, verrait son périmètre côtoyer le lac de Bienne, fleuron paysager de tout le pays grâce à l'Ile St-Pierre, aux coteaux de vignes et leur villages viticoles, à l'église de Gléresse (site ISOS), ainsi qu'au Chasseral, objet classé à l'inventaire fédéral des paysages. On ne pourrait imaginer pire emplacement, également sous l'angle de la stratégie touristique de la Ville de Bienne et du Seeland entier.

En raison de la faiblesse des ressources en vent, des conflits avec l'environnement et la population, l'éolien n'a pas sa place en Suisse. Ce constat est d'autant plus important que l'éolien, destiné à remplacer du nucléaire, n'apporte aucune contribution à la crise climatique et qu'il pourrait être remplacé par le photovoltaïque, qui offre un gisement gigantesque, largement inexploité, sans atteinte à la population et à l'environnement.

Paysage Libre Suisse invite la population locale de Bienne et du Seeland à s'organiser contre ces projets destructeurs, et à défendre les intérêts de la nature et de la population. Regroupant plus de quarante associations locales dans tout le pays, la fédération se met à disposition pour tout soutien.

Contact : Michel Fior, secrétaire général, michel.fior@paysage-libre.ch, 079 898 11 55